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随着三孩政策的实施，人们也更
加关注三孩时代的公共服务问题。现
在很多公共服务还没有跟上三孩家庭
的需求，比如带多个孩子出门乘坐公
共交通仅免一名儿童车票，在选择亲
子套票、亲子房间时只有“两大一小”
的选择。

日前，中国青年报社社会调查中
心通过问卷网（wenjuan.com），对 2004
名受访者进行的一项调查显示，83.7%
的二孩家庭受访者表示遇到过带两个
孩子出行只有一个孩子享受优惠的情
况，89.9%的二孩家庭受访者表示公共
服 务 不 到 位 ，给 自 己 带 来 了 困 扰 。
94.6%的受访者期待完善针对三孩的
公共政策。

受访者中，家有二孩的占 73.8%。
来自一线城市的占 29.2%，二线城市的
占 45.3%，三四线城市的占 20.5%，县
城或城镇的占 3.9%，农村的占 1.2%。

83.7%二孩家庭受访者遇到
过带两个孩子出行只有一个孩子
享受优惠的情况

家住杭州的肖云（化名），是一名
有两个孩子的全职妈妈。她感觉现在
带两个孩子外出，会在出行和娱乐上
遇到一些不便，“比如看电影，有的电
影院可以免两个孩子的票，有的就不
行”。

“一些景区门票、公共交通车票，
都有类似的情况，只能免一个孩子的
票，另一个孩子哪怕年龄很小也需要
购票。”肖云说，会尽量选择去两个孩
子都有优惠的地方，“有的公园以前规
定，一个大人只能免费带一个孩子，现
在改了，儿童都可以免票，这对于两孩
家庭来说就很方便”。

调查中，受访者觉得在游乐场所
（70.8%）和公共交通（66.8%）上，针对
三孩的公共服务还需要加强，其他方
面还有文博景区（47.4%）、酒店入住
（32.4%）等。

现居江苏无锡的马丽丽（化名）是
两个孩子的母亲，她也发现，现在带孩
子出行经常会遇到车票、门票只针对
一个孩子免票的情况。“年前的时候，
带孩子去海洋馆，两个孩子身高差不
多，但一个孩子可以免票另一个需要
买儿童票。乘坐地铁也是，只能带一
个 1.3 米以下的孩子，另一个需要买

票。有的景区比较好说话，看孩子身
高不到 1.2米就不收门票了，但有的还
是会要求买票”。

调查中，83.7%的二孩家庭受访者
表示遇到过，带两个孩子出行只有一
个孩子能享受优惠的情况。89.9%的
二孩家庭受访者表示公共服务不到
位，给自己带来了困扰。

“带两个孩子坐火车时，也只能免
一个孩子的票，这种情况我倒是觉得可
以理解，毕竟也没法抱两个孩子坐在我
身上。”马丽丽觉得像景区门票等只能
优惠一个孩子，给自己带来了不便，“其
实景区儿童票不贵，进入景区后我们带
孩子吃喝玩乐，花销也比门票高得多，
但总会有被区别对待的感觉”。

94.6%受访者期待完善三孩
时代的公共服务

肖云说有时为了方便，会自己开车
带两个孩子外出，“多买一张票没有多
少钱，但我担心如果一个孩子免票，另
一个购票，会让孩子觉得被区别对待”。

万玉（化名）是湖北恩施一家民宿
的老板，她表示，目前家庭房主要的配
置是一大一小两张床。“主要还是从成
本的角度考虑，房间内放两张床就差

不多了，一般两孩家庭入住会安排两
个孩子睡在一张床上”。

“随着放开三孩，我们也会考虑客
人的入住体验和舒适度，专门安排一
些更大的家庭房。”万玉说，日后这类
需求增多，会考虑设置 4 人乃至更多
人数的家庭套房。

“现在鼓励年轻人生育，公共服务
也需要更新。”马丽丽认为抚养成本是
一个非常重要的因素，“带两个孩子出
门，公共服务还大多是针对一个孩子
的，这些看上去零碎的小麻烦，也是会
影响人们的情绪的”。

调查中，94.6%的受访者期待完善
三孩时代的公共服务。具体说来，
73.4%的受访者希望多子女家庭可以
根据出行人数自由选择家庭套餐，
65.2%的受访者建议将一孩的优惠政
策推广至三孩，50.4%的受访者希望无
论数量，对儿童均提供优惠。

“抚养孩子真的很不容易，接送孩
子上下学、照顾日常生活，都是不轻松
的。虽然生养孩子是每个家庭的自己
选择，但希望社会上的公共服务充分
考虑多子女家庭的需要，多提供一些
便利。”马丽丽说。

“从放开二孩以来，现在二孩们也

慢慢进入到学龄阶段，学校、社区、公
共空间、商场设施、服务人员配置的规
划上，都需要有及时向前规划的意
识。”华东师范大学社会发展学院院
长、社会学研究所所长文军教授分析，
现在的公共服务措施，比如家庭房，依
旧是按照一个孩子来设置的，总体来
说是相对滞后的。在旅游景区、宾馆、
公共交通设施上，都应该推动建立儿
童友好型的模式，“比如可以在一些五
星级景区率先试点，在某些评估上予
以加分，以此来鼓励他们多向儿童和
多子女家庭倾斜”。

“随着生活水平的提高，人们对服
务的要求，不再停留在简单的物质层
面，更多的是高品质的需求，服务的内
容和覆盖范围也更为广泛。”文军认为
在三孩时代，需要不断增加提供有品
质的专业社会服务的人员，“我们也要
考虑人口结构发生变化后，家庭内部
结构的变化。年轻的二孩父母，很多
都是独生子女成长起来的。父母儿时
的成长经历，会影响他们对下一代的
抚育。所以对家庭内部的规划、应对
以及育儿知识的培训，都是非常重要
的，也是社会福利政策需要保障的”。

据《中国青年报》
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“ 一 闲 的 时 候 就 想 着 去 赌 一
把”……广东省中山市某电子厂工人
小彬（化名）向记者讲述了那段惨痛的
经历。

2020年 12月初，下班后的小彬偶
然发现，在电子厂附近的一个便利店
中，一种新型赌博机悄然兴起，吸引了
不少人围观。在好奇心的驱使下，小
彬也参与其中，却在半个月时间内输
掉了 8000元，最多时一天输了近 2000
元。

“这个看似不起眼的小东西很容
易让人上瘾，参赌后下注的金额也会
越来越大。”小彬说，参赌后期输的越
来越多，我这点工资全充进去了。

面对这样的违法犯罪行为，公安
机关果断出击。近期，在公安部统一
指挥下，公安机关全链条打击查处了
一个隐藏在城乡接合部、辐射全国 29
个省（区、市）的新型赌博机犯罪网络，
共抓获涉案人员 3700余人，其中刑事
拘留 1900 余人、行政处罚 1800 余人，
打掉赌博机制售团伙 20个、投放团伙
725个、赌博机窝点 2200余个，缴获赌
博机 6400余台，查明涉案资金 1.01亿
元，查扣赌博机主板、智能支付盒子成
品及半成品等涉案物品一批。

2020 年年底，广东省公安机关在
工作中发现，一种仅有笔记本电脑大
小、通过扫描二维码充值支付的新型
赌博机大量出现在广州、江门、中山、
佛山等地城乡接合部的部分便利店
中，吸引了大批务工人员、未成年学生
等群体参赌。

“从办案工作经验来看，一个地方
零星出现赌博机，就意味着当地极有
可能存在操控团伙；如果多个地方同
时出现，就意味着存在蔓延势头。”广
东省公安厅治安局局长沙伟春表示，
发现线索后，省公安厅立即组织有关
地市开展串并研判，并迅速报告公安
部。

“老虎机”——这一被业内称为

“夕阳产业”的赌博机再次出现在群众
身边。然而，这个新型赌博机与传统

“老虎机”不同的是，犯罪团伙通过集
成方式，将传统“老虎机”小型化。中
山市公安局治安支队副支队长李延忠
说，这样大小的赌博机在小商店里随
便一个角落就能摆放，不受空间大小
限制，隐秘性很强。

这只隐秘的“小老虎”背后从组装
销售、摆机团伙到摆机档主，形成了一
个完整的利益链条。佛山市公安局三
水分局民警在工作中发现，一个犯罪
团伙在小型超市等地方，投放了这种
新型赌博机，不需要投币，通过微信扫
码线上充值、线下进行赌博活动，吸引
了大量人员参赌。

由于采用了线上充值的方式，实
现无现金赌资结算和无接触管理，在
规避公安、文化等部门巡查打击的同
时快速扩张，短期内形成了涉及全国
的生产、销售、投放、运营赌博机犯罪
团伙网络。

佛山市公安局三水分局治安管理
大队民警张翼高说，经深入追查，这批
赌博机的来源指向广州番禺，一个以
蔡某某为首的组装经营赌博游戏机团
伙浮出水面。

“通过对快递单据以及销售记录
的核对，发现这个组装销售团伙的业
务辐射了国内 19 个省份，有近 200 名
人员参与摆放赌博机。”张翼高说。

广州市公安局番禺区分局治安管
理大队一中队副中队长王志超说，组
装团伙的制作窝点一般都隐藏在城中
村里的出租屋，白天一般拉着窗帘不
营业，日常巡查很难查到。

这些团伙通过网络微店、圈内人
互相介绍等方式，订单式组装赌博
机。所有的零件都可以通过合法渠道
购买到。一台赌博机的成本在 150元
至 200元之间，根据不同的买主，售价
在 300元至 400元不等。

人机分离、远程操控，无须自行租

买场地和雇佣人员。摆机团伙购买了
赌博机后，与相关小商店、小超市老板
勾连，利用商铺隐蔽位置摆机设赌获
利，按照事先商量好的比例进行利益
分成。

赌博活动“十赌十骗”。李延忠
说，赌客都是从小赌到大赌，从几十元
慢慢到几百元上千元。“老虎机”的程
序可以调整难易度，俗称“出分率”，刚
开始时，摆机团伙通常把“出分率”调
高，通过多赢少输来聚集人气，等赌客
形成赌瘾后，再将“出分率”调低，十赌
十输。

在这个新型赌博机案件中，犯罪
团伙安装远程控制设备，按照摆机团
伙设定的盈利系数，自动计算收益，实
时更改赔率。根据赌客充值投注情
况，先调低赔率让参赌人员获得蝇头
小利，再逐步调高赔率，诱导参赌人员
越赌越大。

简单地说，赌博机就是有一个预
设的程序，不论下注大小、次数，都会
形成一个最优的结果，最终的结果肯
定是偏向机器。

这一点在小彬处也得到了印证：
“前期二十块五十块，后期一百元两百

元，半个小时内赢到 1000 多元也有
过，但是时间再长一些不管押多大，一
直被吃，都不会中。”

与一些动辄数亿赌资的网络赌博
案件相比，这种新型赌博机的案件大
多案值不高，但不能因此而低估它的
社会危害性。公安部治安管理局行动
处处长张国亮说，这种“老虎机”看似
赌资不大，但参赌人员多是一些中低
收入人群，长期参赌输钱，不仅影响家
庭和睦，往往还可能诱发盗窃、抢劫等
其他刑事犯罪，严重影响社会治安稳
定。

公安部治安管理局副局长张晓鹏
表示，公安机关将继续高度关注利用
赌博机开设赌场问题，紧盯重点地区
黑灰产业、线上线下犯罪动态和支付
通道、贩销网络等重点环节，持续挤压
各类涉赌违法犯罪活动空间，努力使
人民群众的安全感更加充实更有保
障。同时，公安机关也呼吁广大人民
群众要清醒地认识到赌博机等赌博活
动的骗人本质，不断提高防范意识和
能力，自觉抵制各类赌博违法犯罪活
动，谨记“长赌必输，不赌为赢”。

据新华社

收网，抓住这只隐秘的“小老虎”
——公安机关组织侦破一宗特大新型“老虎机”专案


